

| | |
|---------------------|--|
| Zeitschrift: | Panorama suizo : revista para los Suizos en el extranjero |
| Herausgeber: | Organización de los Suizos en el extranjero |
| Band: | 22 (1995) |
| Heft: | 1 |
| Artikel: | Elecciones 1995: retrato de los partidos políticos. Parte III, PSS: Se abrieron paso con la proporción |
| Autor: | Rusconi, Giuseppe |
| DOI: | https://doi.org/10.5169/seals-908887 |

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Elecciones 1995: retrato de los partidos políticos (III)

PSS: Se abrieron paso con la proporción

El Partido Socialista Suizo (PSS) con su participación de votantes que asciende al 19% es el segundo partido en Suiza. En los Consejos Nacional y de los Estados tiene 46 asientos, por lo que desde este punto de vista es el tercero. Desde 1959 ha participado ininterrumpidamente en el gobierno nacional.

1 1959 fue un año muy importante para la política en Suiza. Fue el año en que se implementó la «fórmula mágica», que tuvo por objetivo concretar el deseo de los partidos burgueses

Giuseppe Rusconi

importantes y de los socialistas de cooperar a nivel del gobierno federal.

El PSS fue fundado el 21 de octubre de 1888 durante el Congreso de los Trabajadores en Berna al que asistieron los delegados de unas 60 secciones de los socialistas y de la Asociación del Grütl (asociaciones de liberales izquierdistas afiliados a los sindicatos). Pero no fue hasta 1907 que los primeros 7 delegados del partido, bajo el liderazgo de Hermann Greulich, participaron en la cumbre del Consejo Nacional. Tuvieron que esperar hasta 1919 para alcanzar 41 asientos en dicho Consejo y lograr una posición importante en la política de Suiza. Este también fue el año en que se llevaron a cabo las primeras elecciones proporcionales, implementadas a raíz de una iniciativa popular lanzada por los miembros del PSS.

Los miembros del PSS se separaron de los comunistas en 1921 y en 1929 solicitaron por primera vez participar en el gobierno con tan poco éxito como la segunda vez 9 años después. No fue hasta que obtuvieron la victoria en las elecciones de 1943 (lograron 56 de los 194 puestos) en conjunto con la idea del momento de propagar la unidad nacional, que Ernst Nobs fuera nombrado primer consejero federal del PSS. Le sucedió su compañero de partido Max Weber (de 1952 a 1954).

Desde 1931 hasta 1983, cuando se desligó de los liberales, el PSS logró mantener su posición de partido más importante de Suiza. En los últimos 20 años el número de sus diputados ha disminuido considerablemente: de los 55 que tenía en 1975 a 43 en 1991. En el Consejo de los Estados, en el que dominan los cantones pequeños y rurales, el PSS actualmente sólo tiene 3 asientos. Pero parece que ha alcanzado el tope.

En las elecciones federales de 1991 resultó victorioso en los cantones de Basel-Stadt, Ginebra, Glarus, Neuchâtel y Schaffhausen; en los de Aargau, Basel-Land, Berna, Friburgo, Graubünden, Vaud y Zurich alcanzó el segundo puesto.

La pregunta básica de cuán oportuno es participar en el Consejo Federal lleva a frecuentes discusiones entre los miembros del partido; la última vez se discutió el tema hace dos años cuando se buscó una sucesora de René Felber: a pesar de que miles de mujeres se presentaron ante el Palacio Federal para demostrarle su apoyo a la candidata oficial, Christiane Brunner, está no fue elegida y tuvo que cederle el puesto a la candidata de «compromiso», Ruth Dreifuss. Con miras a la época después de las elecciones, actualmente uno de los temas más discutidos es la abolición de la «fórmula mágica» (que le garantiza dos puestos en el Consejo Federal al

¿Aún reirán después de las elecciones? Otto Stich, consejero federal (izq.), Peter Bodenmann, presidente del partido y Ursula Mauch, jefa de la fracción.
(Foto: Rieben)



PSS) a favor de un gobierno exclusivamente burgués. No obstante, es preciso asumir que la «fórmula mágica» seguirá en vigor durante algún tiempo más, a no ser que las elecciones den lugar a un cambio radical.

Los miembros de los partidos Radical Democrático y Democrático-Cristiano tienen sus problemas para encontrar el compromiso en ciertos campos con los miembros del PSS. Entre estos campos están la economía, en el que el PSS desea que el gobierno tenga más influencia; los seguros sociales que les gustaría fortalecer (beneficios de desempleo, se-

guro de enfermedad y AVS/AI); la milicia a la que preferirían quitarle importancia (pronto votaremos sobre la iniciativa que pretende cortar por la mitad los gastos militares).

Otros campos en los que los socialistas demuestran gran interés son la representación femenina en la política con el muy citado reglamento de cuotas y la política de drogas. A pesar de la resistencia abierta de ciertas secciones de la Suiza Francesa, los miembros del PSS solicitan que se amplíe el programa de suplir heroína bajo control (que suscita enormes controversias) y que no se demande a los drogadictos ni por el consumo ni la compra de drogas para su uso personal.

Aparentemente, las querellas internas entre los miembros del partido ya no son tan graves como lo eran en la época en que los miembros pragmáticos y aficionados a las discusiones de los sindicatos se enfrentaban abiertamente a los del grupo que nació del movimiento de los años 68. Peter Bodenmann, actual presidente del PSS proviene del último grupo y es el sucesor de Helmut Hubacher que era sindicalista. Claro está que no han superado todas las diferencias pero

en vista de las fuertes polémicas del pasado, las desavenencias actuales son iniciales. Por eso y en vista de la situación económica del país, los miembros del PSS pueden prepararse con cierta tranquilidad para las elecciones de 1995 y hacerlo con la fundada esperanza de que lograrán mayor participación.

Partido Socialista Suizo (PSS)

Fundado en: 1888

Número de miembros: unos 40 000

Puestos en el Consejo Nacional: 43 y en el Consejo de los Estados: 3

Jefe: consejero nacional Peter Bodenmann (VS)

Dirección: SP Schweiz, Postfach 7876, CH-3001 Bern, Tel. (+) 41 31 311 07 44